



ZIMBABWE

DISCOURS DE PASSAGE DE FLAMBEAU À PRONONCER PAR SON EXCELLENCE LE PROFESSEUR,

LE DR AMON MURWIRA, MINISTRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES ET DU COMMERCE INTERNATIONAL DU ZIMBABWE ET PRÉSIDENT DU CONSEIL DES MINISTRES DE LA SADC À ANTANANARIVO (MADAGASCAR)

12 AOÛT 2025

- **Votre Excellence Rafaravavitafika Rasata, ministre des Affaires étrangères de la République de Madagascar et Président entrant du Conseil des ministres,**
- **Votre Excellence l’Ambassadeur Tête António, ministre des Affaires étrangères de la République de Madagascar et Président sortant du Conseil des ministres,**
- **Vos Excellences les ministres,**
- **Votre Excellence M. Elias Mpedi Magosi, Secrétaire exécutif de la SADC,**
- **Distingués Hauts fonctionnaires,**
- **Mesdames et Messieurs,**

1. En premier lieu, nous souhaitons exprimer notre appréciation la plus profonde à Son Excellence la Dr Rafaravavitafika Rasata, ministre des Affaires étrangères de Madagascar et Présidente entrante du Conseil des ministres ainsi qu'au Gouvernement et au peuple de Madagascar pour l'hospitalité chaleureuse et l'accueil gracieux qui nous ont été réservés.

2. Vos Excellences les ministres, alors que nous nous réunissons aujourd'hui, nous devons le faire avec une détermination renouvelée, inspirés par nos pères fondateurs qui, il y a 45 ans, ont nourri la vision d'une région paisible, sûre, autosuffisante et unie.

3. Cette vision n'était pas née d'un simple calcul, mais d'une réflexion stratégique et d'une nécessité. Une vision qui redéfinissait les frontières géopolitiques en les considérant non pas comme des séparations rigides, mais plutôt comme des ponts de coopération, de paix et de gérance collectif de notre

riche patrimoine.

4. Ensemble, nous pouvons construire la SADC à laquelle nous aspirons. Une SADC qui transformera les vies et les moyens de subsistance de notre peuple et lui permettra de jouir de la paix et de la sécurité et d'accéder, entre autres, à la nourriture, à l'eau, aux infrastructures de communication et aux services de santé.

5. Vos Excellences les ministres, alors que nous faisons le point de nos accomplissements, renouvelons notre engagement en faveur de l'intégration régionale. Lorsque nous débattrons de l'ordre du jour qui nous sera présenté, notre objectif et notre priorité devront toujours porter sur les modalités à suivre pour réaliser notre intégration. Les frontières héritées de la colonisation ne sauraient ni entraver ni freiner cette intégration. Supprimons tous les obstacles qui nous divisent dans notre quête d'une intégration régionale au service de la prospérité et de la dignité de notre peuple. Harmonisons également nos

systemes et parlons une seule langue, celle de l'intégration. Nous félicitons Maurice, les Seychelles et le Zimbabwe pour avoir levé les restrictions de visa qui entravaient la libre circulation des personnes dans notre région et exhortons tous les autres pays à suivre leur exemple.

6. Vos Excellences les ministres, et chers collègues, cela a été un privilège pour moi d'exercer la présidence durant le mandat du Zimbabwe. Notre mandat touche certes à sa fin. Cependant, notre engagement en faveur du développement de la région et de l'amélioration des conditions de vie et des moyens de subsistance de notre peuple demeure inébranlable.

7. Au cours de l'année écoulée, des discussions fructueuses ont été conduites sur des questions stratégiques dans divers secteurs, dont la santé, l'éducation, la science, la technologie, l'innovation et le développement des infrastructures, ainsi que l'égalité des sexes, qui sont fondamentaux pour construire la SADC à laquelle nous aspirons.

8. Plus important encore, nous avons exploré les pistes à suivre par la SADC pour tirer parti de son produit intérieur brut (PIB) combiné pour stimuler le commerce intrarégional par le biais de la zone de libre-échange (ZLE) de la SADC, de la zone de libre-échange tripartite (ZLET) SADC-CAE-COMESA-et de la zone de libre-échange continentale africaine (ZLECAf).
9. Ce faisant, nous avons réaffirmé notre engagement à accroître notre résilience et à actionner les leviers de la croissance inclusive et durable dans la région de la SADC et sur l'ensemble du continent africain. Engageons-nous dans des projets régionaux communs. En tant que région, faisons nôtre le programme de développement régional en tirant avantage de notre capital humain et de nos ressources naturelles et en réduisant notre dépendance aux soutiens extérieurs.
10. **Vos Excellences les ministres**, sans paix ni sécurité, il est vain de parler de développement. La

paix et la sécurité constituent le socle sur lequel reposent tous les autres piliers du développement. Ainsi, le Pacte de défense mutuelle constitue la pierre angulaire qui garantit la paix et la sécurité. Cette garantie apparaît certes coûteuse parfois, mais il est nécessaire. Faute d'être maîtrisées, les menaces qui pèsent sur la paix dont nous jouissons en tant que région mettront en péril le commerce intra-SADC et le tissu même de notre programme d'intégration. Nous devons faire preuve d'unité en tant que frères et sœurs dans notre recherche d'une solution durable au conflit qui sévit dans l'est de la République démocratique du Congo, car une blessure infligée à l'un d'entre nous est une blessure infligée à tous.

11. **Mesdames et Messieurs**, un des principaux obstacles à la réalisation de notre programme d'intégration régionale est la lenteur avec laquelle nous adoptons les protocoles et accords de la SADC. Ce retard n'est pas seulement dû à un problème de procédure, il touche au cœur même de

notre vision commune d'une région unie, prospère et résiliente. Lorsque les protocoles et accords ne sont pas ratifiés dans les délais voulus, notre capacité à établir un cadre solide et fondé sur des règles est considérablement diminuée.

12. **Vos Excellences les ministres,** nous exprimons à tous les États membres de la SADC notre gratitude pour le soutien et la coopération indéfectibles qu'ils nous ont prêtés durant notre mandat à la présidence de l'Organisation. Votre engagement sans faille a joué un rôle déterminant pour faire avancer notre programme régional commun

13. Le thème du 45^e Sommet de la SADC, « **Promouvoir l'industrialisation, la transformation agricole et la transition énergétique pour bâtir la résilience de la SADC** », correspond avec justesse à nos aspirations. Ce thème continuera de concentrer notre attention collective sur l'industrialisation, la productivité et le développement des

infrastructures.

14. **Ma chère sœur et estimée collègue, Votre Excellence la Dr Rafaravavitafika Rasata**, nous saluons votre disposition à assumer ce rôle important de leadership et nous vous assurons du soutien total du Zimbabwe lorsque vous dirigerez notre région vers le prochain chapitre de son parcours. Nous appelons tous les États membres à vous accorder le même soutien et la même solidarité sans faille que vous nous avez gracieusement témoignés pendant notre mandat. Nous sommes convaincus que grâce à votre sagesse, ensemble, nous serons plus forts et plus unis.

15. Nous tenons également à remercier sincèrement le Secrétaire exécutif de la SADC, Son Excellence M. Elias Magosi, ainsi que son équipe dévouée pour les efforts inlassables et la ferme détermination dont ils ont fait montre en faveur de la mise en œuvre efficace de nos programmes.

16. Continuons de défendre des politiques inclusives et durables qui ne laissent aucun État membre de côté. Brique après brique, pierre après pierre, nous continuerons à bâtir une SADC plus forte et plus unie, qui sera un phare d'espoir, de stabilité et de progrès.

17. **Distingués collègues,** j'ai maintenant l'insigne honneur et le privilège de transmettre officiellement le flambeau de la présidence du Conseil des ministres de la SADC à la République de Madagascar.

Vive la SADC ! Vive notre solidarité !

I thank you! Merci beaucoup! Muito Obrigado !

Asante Sana ! Zikomo Kwambili ! Maita basa !